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重点

给餐馆挂“笑脸”，公信力很关键

“笑脸”评定公众意见不能缺失
文/片 本报记者 李钢

小餐馆也将

全部挂脸谱

“其实，大型餐馆、大酒
店，一般人也不会太担心他
们的食品安全问题，而人们
更 多 的 是 担 心 那 些 小 餐
馆。”在济南一事业单位工
作的张欣表示，平时就餐最
多的地方还是那些小餐馆，

“他们要是也能评级了，就
更好了。”

记者了解到，按照我省
餐饮服务食品安全监督量
化分级和等级公示工作的
实施方案，首先今年 6 月 3 0

日前完成学校食堂、集体用
餐配送单位、中央厨房、旅
游景区餐饮服务单位的量
化分级管理和等级公示；11

月 30日前完成特大型餐馆、
大型餐馆、供餐人数 5 0 0 人
以上的机关及事业单位食
堂、餐饮连锁企业的量化分
级管理和等级公示。

到 2013年 4月 30日前完
成中型餐馆、其他食堂的量
化 分 级 管 理 和 等 级 公 示 ；
2 0 1 3 年 1 2 月 3 1 日前完成已
发放《餐饮服务许可证》的
小型餐馆、快餐店、小吃店、
饮品店等其他餐饮服务单
位实施量化分级管理和等
级公示。到那时所有持证的
餐 饮 企 业 将 都 能 挂 上“ 脸
谱”。 本报记者 李钢

“虽然评定的标准很多、很
细，但里面似乎缺少了公众的意
见。”在济南一事业单位工作的
张欣看了餐馆等级评定的详细
标准后感叹道，本来挂“笑脸”主
要是为了提高消费者对餐馆的
信任度，但里面却恰恰缺少公众
的意见，这会使评级的公信力大
打折扣。

其 实 ，国 家 食 药 监 局 在
《餐饮服务食品安全监督量化
分级管理指南》公开征求意见
时，就有专家提出应该增加民

间评委。山东轻工业学院食品
生物工程学院教授崔波就曾
表示，在评审团中加入民间评
委非常重要，这将使评审结果
更加透明化，而且让百姓参与
其中，才能更好地接纳评审结
果。

但在今年1月份国家食药监
局发布的《关于实施餐饮服务食
品安全监督量化分级管理工作
的指导意见》中，食品添加剂和
检验运输等九大方面，没有列民
间评委项目。

评审团为何没民间评委？

“没看见这里挂‘笑脸’啊？”
4日，在济南市纬二路一家连锁

餐馆就餐的许女士环顾了餐馆
一圈后说，“如果能做到家家餐
馆都挂上不同表情的脸，在去不
熟悉的餐馆时，可能就会注意
了。”虽然如此，但她也有着自己
的担心，“不知道这个笑脸等级
是怎么评出来的？”

对于市民的这种担心，济
南市食药监局相关负责人表
示，食药监局聘请了食品安全
社会监督员，参与食品安全监

督。“而且具体的评定标准划分
得很细，市民可以通过网络等
方式获得。”

济南市食品药品监督管理
局巡视员宋尔良介绍，在量化赋
分上，他们依据国家确定的餐饮
服务食品安全登记检查评定表，
从许可管理、人员管理、场所环
境直至食品添加剂等9个方面，
并结合济南实际细化了58条具
体标准，同时，为鼓励企业积极
采用先进管理手段，还设立了鼓
励项目。

等级笑脸怎么评出来的？

“既然等级全是监管部门评
的，那如果在那些评为优秀的餐
馆吃饭，出了食品安全问题，监管
部门是否也应承担一定责任呢？”
在省城工作的宋先生，在得知全
国正在推广这一管理模式后抛出
了这样的疑问。

对此，省政协委员、山东法
策律师事务所律师张法水表
示，对餐饮单位进行评级属于
监管部门行政管理的内容，主
要是为了激励企业诚信经营。

“把某个餐馆评为优秀，并不等
同于给这家餐馆进行担保。”他

同时表示，即使在评定过程中
确实存在违规违法问题，也只
能追究其在这一过程中的行
为。

此外，宋先生还表示，评级
实行动态管理，但只提每次检
查后对其等级进行评定，没有
提如果出现了食品安全事故有
没有快速退出机制。“餐馆如发
生了食品安全问题，应该一经
查实，立即给其降级。”但记者
在国家食药监局以及省食药监
局的相关文件中，并没有找到
类似规定。

吃出问题监管部门是否担责？

餐馆分级评“笑脸”，为何不吸纳公众意见？食品安全方面出了问题，为何不能马上取消“笑脸”？挂“笑

脸”的餐馆出了食品安全方面的问题，食药监局该承担多大的责任……在全国餐企都在推广“笑脸”时，不

少市民却认为若能吸纳公众意见，或可提高公信力。

▲济南一家餐饮单位悬挂了笑脸。

·看“脸”选餐馆是否靠谱
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